
2024/07/06
星期六

甲辰年 六月初一

总9146期 今日 8版

2024

国内统一连续出版物号：
CN23-0018

邮发代号：13-18
中 国 百 强 畅 销 报 刊 年 长 者 的 精 神 家 园

北京、广州、哈尔滨、西安、南京、济南、郑州、石家庄同步印刷

出版：老年日报社 订阅投递查询热线：11185转0 发行部：（0451)84612023 广告部：（0451)84612293 办公室：（0451）84612031

年年亏损

在汉中发展养老产业，
在从业者眼中本是一件水到
渠成的事。当地人都说，汉
中是两汉三国文化的主要发
源 地 ，全 市 森 林 覆 盖 率 达
51.2％，“地球上同一纬度生
态条件最好的地区之一，绝
对是旅游、养老的好地方”。

汉中还是陕西省 10个地
级市中老龄化程度最高的城
市，截至 2023 年底，全市近
320万常住人口中，老年人达
81万，占25.48％。

早在 2020 年，汉中就提
出重点发展研学、医养、旅居、
创业。考虑到汉中本地的老
龄化程度和作为西安“后花
园”的区位优势，一批谋求从
房地产、教育领域转型的社
会资本，进入汉中的养老产
业，截至目前，汉中共有 35家
民办养老机构。

“理论上，我们只要把养
老院建好，老人就会源源不
断地入住，所以我们甚至都
没有成立销售部门。”张勇是
美康熙苑颐养事业部总经
理，这是一家高端养老机构，
效仿泰康养老实行会员制，

一张床位要预存 42万元才能
入住。

“按照当时的观点，高端
养老院都不是给汉中人住，
而是给西安人、北京人用。”然
而，张勇发现，2020年 6月，美
康熙苑开业，192 张床位，只
住进 30 多位老人，床位和房
间空置严重，当时美康熙苑
在西安打了很多广告，“花了
很多冤枉钱，但一点用都没
有”。

他后来才知道，之所以
无法将西安老人吸引到汉中
来长期养老，直接原因是西
安的养老机构尚都没有住
满，“入住率高一点的也才
50％，远没有到一床难求的局
面”。

另一家定位中高端的养
老机构汉中褒国康乐园，是
政企合作建设。总经理方纪
安说，养老院投资 1.7 亿元，
背靠汉中本地的房企，共有
668 张床位，从 2019 年 10 月
投入运营，目前只住进 200多
位老人。

投资少、定位略低一些
的养老院，也同样面临入不
敷出的尴尬。汉中市勉县聚
兴阳光老年公寓 345张床位，

目前仅有 68位老人入住。院
长谢忠民说，按照现在的入
住率，每月要亏损10万元。

谢忠民盘算过其中的问
题——在勉县，企业职工每
月的退休金平均只有 2600元
左右，负担不起养老院每月
最低 3000 元的费用。此外，
本地人还受养老观念的束
缚，不到万不得已，老人们不
会住进养老院。

旅居养老是出路吗？

本地市场开发受阻，养
老机构纷纷试水旅居养老，
以期减亏自救。

但问题在于，陕西汉中
不是知名的旅游目的地，要
从外地吸引老人来汉中旅
居，难度不亚于扭转本地老
人的养老观念，因此，他们纷
纷选择与成熟的旅居养老品
牌、旅行社等合作。

低价，成了他们不得不
使出的撒手锏。

“标间住两个人，每间房
80 元，还得管早餐。”谢忠民
发现，尽管聚兴阳光老年公
寓的价格已经低到极限，获
客依然很难，尝试旅居养老
两年，也只有不到50人来住。

与汉峰颐养中心合作的
旅居养老品牌，在全国有 36
个“家园”，分布在云南、海南、
广 西 、浙 江 等 9 个 省（区 、
市）。周荣没想到，自家养老
院 3920元/月的价格，竟已是
全国最高。

更让周荣震惊的是，品
牌带老人前往 80公里外的黎
坪县游览黎坪国家森林公园
后不久，就与当地一家知名
酒店签约。那家酒店周荣住
过，旺季每晚 440 元，这在当

地是高价，但也依然很火热，
时常是售罄的状态。但这
次，他们以 3500元/月的售价
做起了旅居养老业务，餐食
标准比汉峰颐养中心更高，
听到消息，周荣想不通，只能
用“疯了”形容。

除了价格，当前的产品
形态也远远达不到谢忠民的
预期。诸葛亮葬在勉县的定
军山脚，除了武侯墓，勉县的
武侯祠是 4A级景区，当地还
有丰富的地热资源。然而，
谢忠民接待的都是住一两晚
就走的游客，旅行社贪图便
宜才安排他们住进养老院，
晚上还要向老人推销产品，
完全称不上“旅居”。“我们是
在跟酒店抢生意。”谢忠民直
言不讳。

等待是最大的成本

政府牵头、背书，打响
“汉中旅居养老”的品牌，在生
存线上挣扎的汉中市民办养
老机构对此期待已久。

今年 2月底，在陕西全省
民政工作会议的现场，西安
市民政局局长李平伟找到汉
中市民政局主要领导。“西安
市的主要领导要求他们加强
与汉中的联系，在旅居上加
强合作，最好能签订一份关
于旅居的协议，这与我们汉
中的想法不谋而合。”汉中市
民政局局长苏智刚说。

得到上级领导的支持，
两市民政部门决定先组织一
个旅居团试水。

4月中旬，旅居首发团抵
达汉中。30多位老人多是西
安事业单位与国企的退休员
工，4 天的行程，游览了当地
著名景点，住在了中高端的

养老机构汉中褒国康乐园
里。

“坦白说，这次不算成
功，时间太短，达不到旅居
的标准。”一位承担业务的
西安中旅负责人说。

不过，对于民办养老
机构而言，这个首发旅居
团仍有重要的意义。张勇
表示：“我们机构自己去
推，老人可能很抵触，政府
出面，更令人信服。”

大家都在期待下一次
旅居团。不过，谁都清楚，
发展旅居养老只是权宜之
计，在汉中这样的西部非典
型旅游城市，养老机构仍应
以服务本地老人为主。

张勇估算，汉中 81 万
老龄人口中，重度失能老人
约有 8万人，而汉中当前只
有 16000 多张机构床位，

“价格合理的情况下，只服
务当地三分之一的 80岁以
上老人，床位都不够住的”。

但眼前养老机构持续
亏损的问题需要解决，只
是是否要大力投入发展旅
居养老，养老机构与主管
部门都颇为犹疑。“当前汉
中的旅居养老仍处在早期
探索阶段。”苏智刚说，汉
中旅游有季节性，以春、秋
两季为主，资本盲目投入
旅居养老产业，风险太大。

周荣仍然看好这个产
业，认为眼前的亏损只是
小城发展旅居养老要交的

“学费”。方纪安和张勇则
期待政府能积极引导老
人改变养老观念。“等待
观念改变的时间，是我们
最 大 的 成 本 。”方 纪 安
说。 王宇

旅居养老旅居养老，，困在低价里困在低价里

汉峰颐养中汉峰颐养中
心的房间超过心的房间超过4040
平方米平方米，，公司前公司前
期投入巨大期投入巨大，，拓拓
展旅居养老后展旅居养老后，，
却被掌握流量的却被掌握流量的
旅居养老品牌压旅居养老品牌压
价价。。入住率低导入住率低导
致养老院年年亏致养老院年年亏
损损，，董事长周荣董事长周荣
只能在价格上暂只能在价格上暂
时妥协时妥协。。

与短视频平台上最有名的旅居养老品牌合作后，今年6月，
有254张床位的陕西省汉中市南郑区汉峰颐养中心住进了50位
旅居客人。住进来的“家人”，养老院提供三餐，住宿是50平方米
两张床的标准间，一个月的费用是3920元。这些老人不需要什
么照护服务，收费标准却比常住老人高30％，似乎是门好生意。

但颐养中心62岁的董事长周荣高兴不起来。这是一笔经不
起细算的买卖。门口、前台、院子里的醒目处，都要贴上那个短视
频平台上很火的旅居养老品牌的标识，方便直播时露出，养老院
用自己的重资产投入为其他品牌做了背书。

牢牢掌握客流的旅居养老品牌按照36％的比例抽佣，这意
味着养老院要以不到84元/天的收费提供全部服务——养老院
注定要赔本赚吆喝。

在周荣的坚持下，品牌将抽佣比例从36％降到30％，养老
院保住了91.5元/天的收费标准，“八荤八素”的标准降为“四荤
四素”。

没有知名度，不掌握客流和渠道，虽然早在2020年就喊出
“旅居在汉中”“医养在汉中”，但当重金投入建设的民办养老机构
真正尝试旅居养老时，却被困在“低价内卷”里。


